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可以复制的神童传奇？

回顾三姐妹这20多年来的成长之路，正如拉斯洛在研究阶段所发现的一样，波尔加三姐妹在国际象棋界
所走过的路，基本上和各行各业杰出人物在迈向卓越的过程中所走的路一致。

虽然拉斯洛和克拉拉并不是职业国际象棋选手，但两人运用到教育方法，却是每位有心的家长都可以借
鉴的。

任何新生的健康婴儿，都有潜力成为天才。换言之，神童不一定都是天生，通过后天教育和训练也可以
做到。

在电影《摔跤吧爸爸》中，这部根据真实事件改变的故事，也有如出一辙的“波尔加实验”情节。

??图片来源于网络，版权归作者所有

电影里，主人公马哈维亚发现女儿跟同村的男孩发生冲突，当男孩子的父母上门打抱不平时，马哈维亚
忽然发现，两个身材壮硕的男孩子被打得鼻青脸肿、狼狈不堪，自己的女儿反倒毫发无伤，甚至连身上
的衣服都干干净净。

和拉斯洛一样，马哈维亚发现女儿天赋的过程纯属偶然，这次意外的发现让他重新燃起了为国争光的火
焰，决定在这个女子项目薄弱的摔跤上，像男孩一样来培养自己的女儿，并最终将女儿培养为了世界。

??摔跤吧爸爸电影原型：年轻时拿过印度全国马哈维亚，

他的四位女儿当中有三位成为了未来的世界

图片来源于网络，版权归作者所有



对于拉斯洛来说，他不仅成功进行了自己的“波尔加实验”，这位精明的犹太人还很好的秉承了自己的
商业意识，借助新闻界的造势不断制造轰动效应，在全世界渲染着自己“波尔加实验”的神话。

拉斯洛以女儿们的经历出书，《怎样培养一名天才》

尽管两位爸爸培养孩子的过程仍存在争议，“波尔加实验”的教育思想在世人中也仍然见仁见智。但波
尔加三姐妹的棋艺成就，已经充分证明幼儿教育作为人生教育的起点，对于孩子身心健康的发展，有着
及其重要的作用。

对于所有孩子来说，无论他们在任何领域想要有所发展，“产生兴趣、变得认真、全力投入、开拓创新
”的过程，必然将是孩子在成长过程中需要遵循的足迹。

父母在孩子的"兴趣养成“中扮演着至关重要的角色，从孩子的兴趣中发现一缕曙光，到陪伴他们在掌握
专业知识后的创新突破，借鉴波尔加家族的经验，帮助孩子发现更好的自己，也许人生会有新的不同⋯

本文版权归精英说所有

作者： 小林君，精英说作者，用心码字。精英说是全球精英、留学生的聚集地。每日发布海内外前沿资
讯，这里有留学新知、精英故事及美国街头访问，国际象棋，为你展现真实的海外生活。欢迎大家关注
精英说（ID: elitestalk）。

如何持续激发孩子对国际象棋的兴趣？

孩子们开始学习国际象棋，有很多方面的原因，核心都是因为产生了兴趣，自己很喜欢，想要学习它！
有的被国际象棋棋子立体的造型吸引；有的被游戏的学习氛围吸引；有的被双方博弈的过程吸引，无论
何种情况，都会在学棋一段时间以后，有兴趣降低的情形发生。这是一个循环的过程，做任何事情都需
要坚持不懈才能有效果，学棋同样如此。若要把国际象棋下好，就必须持之以恒，过程中不能只有孩子
独立奋战，家长也需要正确引导孩子，持续的激发孩子的兴趣，让孩子在下棋的过程中内心真正的找到
乐趣。

那么家长们该如何做呢？

一、以平常心对待输赢

       有些父母在自己孩子输棋后会很失望。我希望父母们明白，孩子输棋时，正是最需要父母的
时候。生气、喊叫、训斥都不起作用，只会把情况弄得越来越糟。孩子们会有压迫感，无法完全发挥水
平。久而久之，他们还会厌倦下棋和比赛。这难道不是对孩子抗挫折能力好的锻炼吗？

二、用鼓励的话语

       当孩子们赢棋时，自然是皆大欢喜。但是，当他们输棋后，请多给他们支持和鼓励。这是孩
子最需要你们的时候，这也是他们心里最脆弱的时候。父母要鼓励孩子，让孩子知道您是爱他(她)的。

三、让下棋变得更有趣

       孩子们通常很难长时间集中注意力。因此，请不要让孩子长时间下棋。而且，尽量不要和他
们讨论未来的对局或对手。要教会他们集中精力下好当前的每盘棋每步棋。当对局结束后，再让孩子的
精力集中于下一盘棋。



四、不要过于看重棋士等级

       很多父母和教练过于看重等级。它只是个数字。对于小孩子来说，这个数字无关紧要。此外
，很多孩子常在网上下棋，久而久之，秦皇岛国际象棋俱乐部，水平会慢慢提高。所以，他们的等级恐
怕难以反应真正的实力。要教会孩子如何处理局面，而不是如何打败某个对手。也不要让孩子们高估或
低估对手。

五、循序下棋的原则

       教会孩子们遵守下棋的基本原则：

       1、争中心—让棋子尽快占据并控制中心。

       2、快出子—开始攻王前，应率先出动马和象。

       3、早易位—王车易位能使自己的王处于安全的角落。记住，如果自己的王不安全，你就别想
赢棋。因此请别忘记易位。易位后要出动皇后，连通双车。

       4、落子生根—千万别让棋子处于无保护状态。每个棋子都有价值，不要轻易丢子。

       5、发现乐趣—我曾说过，无轮输赢都要行为得体、保持风度。但最为重要的还是要在下棋过
程中找到乐趣。下棋时，总会有输有赢。赢棋时不要得意忘形，少儿秦皇岛国际象棋培训，不要取笑对
手。输棋时，不要过分伤心。要与对手握手向他表示祝贺。这样做，能够很容易与对手交朋友。

六、不要太在意输棋

       每个小孩都会时不时下出很槽糕的对局。如果您想回顾这些对局并从中汲取教训，这无可指
责。但对于这些输棋，您不必太过在意。教会孩子们向前看，将注意力集中于下一盘棋上。帮您的孩子
放松，使他们集中精力下好后面的比赛。输棋后一味的生气和沮丧是没有任何好处的，而且这样还会影
响后面的比赛。

七、建立下棋从容的节奏

       尽量教会孩子在对局任何阶段都要好好利用时间。很多孩子都会随着对手的节奏走棋。千万
不要这样！一定要按自己的节奏走棋。即使获得胜势，也要充分利用时间，并且要时刻提防对手的陷阱
和反击。有句老话说“酒未到口，还防失手”(大波尔加的原话是Itisn’t over until it’s
over)。让孩子们明白，每个局面中的每步棋都很重要。

家长，为了孩子，请与我们并肩努力

因为孩子，老师和家长才联结在一起，两者本都是最希望孩子的将来能更好的人，但为什么在具体的语
境下，家长和老师常常并不同步？

其实，很多家长并没有意识到问题往往出在自己身上，也没有意识到自己对孩子的教育作用远远在老师
之上。家长和老师彼此尊重、相互悦纳、友善地解决问题，并肩努力，才能形成合力，共同教育好孩子
。

插画 / 乔智大叔
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做教师做得越久，就越能发现，很多时候教师的能力是有限的。对孩子，家庭的影响力或许会远远超出
我们教师。仔细观察，班上很多成绩不错、品质好、情绪稳定、有良好行为习惯的孩子，都是从教育素
养较高的家庭出来的；相反，问题较多的孩子，多数都是从教育思想、教育方法有问题的家庭出来的，
甚至其中很多家庭本身就不正常。

对各式各样有问题的孩子，老师们会付出更多的心血，孩子在学习、行为习惯上的每一点小进步都不容
易，但就是这些小小的进步，往往也很快会被不利于教育的家庭氛围或家长的错误教育方法所吞噬。这
时，我们做教师的就会觉得自己的力量实在很渺小。

我常常会想，教师和家长本应是这个社会中目标最一致的两类人，都希望孩子的将来能更好。但在具体
的语境下，一些家长总是和教师拧着劲儿，他们内心坚信着一套落后、错误的教育观念，这时，教师的
教育教学努力常常会被家长否定，教师会有一种说不出的委屈和无力感。
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到现在我都还记得刚进小学的那一年，带的首届一年级。美术课上，一位学生跟其他孩子玩闹，不小心
把颜料涂到了脸上，没多大点的事儿，结果却让他的奶奶无限放大，操场那响亮的一巴掌，不仅吓到了
孩子，也惊到了刚入职的我，怎么可能因为这么一点点小事就打孩子呢？这背后是多么错误的教育观念
，让这位奶奶产生了何种的错误归因，才产生了这样极端的教育行为？

犹记当时我的不忿，脑袋一热，就上去找她理论，结果她说：“我教育我孙子，关你什么事？！”她的
神情自信得油盐不进，不容我再分辩。你一巴掌扇掉的是你孙子以后做事和尝试的勇气，是你孙子的创
造力，我想这么说，但那位奶奶根本不给我机会，带着孩子转身就走了，我这辈子都不会忘记当时自己
的那种无措。

第二天我才知道，那节美术课，有此“创举”的孩子还不止一个。我问另一个孩子，妈妈没有说你吗？
他开心地说，“妈妈给我买了本新的绘画本，告诉我彩笔有毒，不可以放嘴里，要画画，就画在新本子
上好了⋯⋯对了，老师，你说彩笔真的有毒吗？彩笔的颜色那么漂亮，怎么会有毒呢？会不会是妈妈搞
错了⋯⋯”相较之下，我内心发出了一声感叹：孩子，老师很为你感到欣慰，能拥有这样一个睿智的妈
妈，是你今生的福气。

我想，这两位学生的未来，正在沿着不同的轨迹发展，当时或许并不怎么明显，但是在不久的未来，高
下立见。可惜，有些家长却并没有意识到问题出在自己身上，家长对孩子的教育作用远远在我们教师之
上。
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每当接手一个新的班级，教师心中多少都会对家长有一些期望，希望他们能成为自己的同盟者，一起用
良好的心态和正确的观念迎接孩子成长中遇到的各种问题。不能不说，每位教师心中都有一些好家长的
模型，我也一样，期待能跟这样一些家长合作，共同完成孩子的教育大计。

我更期望遇到那种把孩子的教育也当成自己责任的家长。有一些家庭根本就没有意识到家庭教育的责任
，认为孩子的教育就是学校的事，家长在家中一点表率作用也起不到，甚至会把社会上的一些不良习气
带给孩子，对孩子的基本督促都没有，更别提对孩子行为、举止的正向激励了，总之，这类家长只对孩
子活着负责。但孩子一旦犯了错，他们就会对孩子大打出手，或者开始埋怨学校的教育不力，丝毫不反
思孩子行为的源头在哪里。这样的家长现在不太多了，但他们孩子的问题往往是最严重的。

一个基本合格的家长必须意识到自己也有教育的责任，儿童秦皇岛国际象棋培训，甚至比教师的责任更
重大，这是对家长最基本的要求，只有这样，家长才会主动和教师共担教育责任。
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好家长的另一个品质就是不固执己见，愿意沟通，愿意学习，愿意接受新理念。一位家长如果有专业、
先进的教育理念，那当然是孩子和教师的福气，教师和家长可以配合得非常默契。然而，家长毕竟不是
学教育的，这种要求有些苛刻，但只要他们愿意沟通和学习就是非常好的家长。

前文中的那位奶奶，至今我依然想不通她为什么那么计较孩子的脸部卫生，或者是不喜欢孩子太过顽皮
？她如果能跟我沟通一下就好了，而当年我也太过年轻，没经验，这件事应该继续跟进，多了解她的想
法，多沟通交流，看看能不能让她理解尊重孩子天性比那点点规矩更重要。教师不怕家长有一些错误的
教育观念，怕的是不给沟通的机会，死守自己的认识，不接受其他意见。
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友善和理解也很重要。教育是慢活儿，是工夫活儿，是越长久越能有效的活儿，能给予更多的理解是教
师们最盼望的。一些家长心底总是能从好的一面去思度他人，这时我们做教师的就能体会到一种温暖和
宽容，在这种环境下，我们也才会更有勇气去实践一些新的教育方法，改进我们的工作。

如果家长发现了教师的问题或不足，我们也当然希望家长要提出来，但请一定相信我们的本意或动机是
好的，只有家、师双方都充满善意和理解，以诚相待，我们才能结成教育同盟。我曾接触过一位家长，
她的做法就曾给过我很大的触动。

作为一个语文教师，难免在教学中会遭遇孩子各种千奇百怪、回答不了的提问，比如最近我们在学《人
类的“老师”》这一课，班级很多孩子都问我，“老师老师，最开始人类发明的飞机像什么样子啊？是
不是也跟小鸟一样，长两个翅膀？那人坐在哪里啊⋯⋯”层出不穷的提问，让我大呼受不了，学生思维
太发散，老师好累啊！不过给孩子这一说，我也好奇起来，于是答应孩子们课后回去搜罗资料，明天一
起分享所得。结果那天学校教务、教科室各种忙乱，就忘了这件事。

事后看朋友圈，发现有人@我，点开一看是位学生家长，她在朋友圈发文说语文老师上新课时，她闺女
提了一个可爱的问题，却没有如约等到老师的回答。回家后女儿硬是缠着妈妈给个答案，妈妈没办法，
只好搜了好一箩筐资料，满足闺女的好奇心，还可爱地上传了所查资料的图片，之所以@我，是希望我
明天能给她闺女一个展现的机会，我自是内心十万个愿意！

家长的理解和婉转表达的智慧让我感动，激励着我会以更大的诚意对待往后的工作。当然，家、师关系
是双向的，教师也要尽可能地去理解家长，并且要先伸出友善的手。

（作者单位系江苏省沭阳县开发区实验小学）
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儿童秦皇岛国际象棋培训-国际象棋-金哲国际象棋培训由秦皇岛金哲国际象棋俱乐部提供。秦皇岛金哲
国际象棋俱乐部（www.qhdjz.org）为客户提供“国际象棋培训,国际象棋比赛”等业务，公司拥有“金哲
”等品牌。专注于教育、培训等行业，在河北 秦皇岛 有较高知名度。欢迎来电垂询，联系人：金哲。
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